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令和５年度第２回さぬき市まち・ひと・しごと創生有識者会議（要旨） 

１ 日  時  令和５年１２月４日（月）１４：００～１５：１５ 

２ 場  所  さぬき市役所 ３階 ３０２会議室 

３ 出 席 者  【委 員】井出委員 尾﨑委員 長山委員 白川委員 金江委員  

【事務局】向井審議監 間嶋総務部長 多田政策課長 松下係長 

     橋本主査 

４ 傍 聴 者  １名 

５ 会議次第  １ 開会 

２ 座長挨拶 

３ 議事 

提言書「さぬき市まち・ひと・しごと創生総合戦略の推進に向けて 

（案）について 

４ 事務連絡 

５ 閉会 

６ 配布資料  さぬき市まち・ひと・しごと創生総合戦略の推進に向けて（案） 

        参考１:さぬき市まち・ひと・しごと創生有識者会議意見書 

           （委員意見集約版） 

        参考２:第２期さぬき市まち・ひと・しごと創生総合戦略 KPI達成状況 

            調査票（第１回有識者会議質疑回答書） 

７ 議事の経過及び発言要旨 

発言者 意見概要 

 

 

政策課長 

 

 

 

 

 

 

 

白川委員 

 

政策課長 

 

＜ 開 会 ＞（14：00） 

 

定刻になりましたので、令和５年度第２回さぬき市まち・ひと・しごと創生有識者会

議を始めさせていただきたいと思います。 

小池委員、大塚委員、長谷委員につきましては、本日欠席の連絡をいただいておりま

すことをご報告させていただきます。 

また、委員の変更がありましたのでお知らせします。百十四銀行志度支店の山崎支店

長が人事異動になりまして、本会議から白川支店長が着任しております。 

白川支店長には自己紹介をお願いできたらと思います。 

 

＜自己紹介＞ 

 

ここで、会議の公開についてお諮りさせていただきます。 

さぬき市附属機関の委員の構成及び会議の公開に関する指針及びさぬき市情報公開
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委員 

 

政策課長 

 

 

 

政策課長 

 

 

 

座長 

 

 

 

 

 

 

事務局 

 

座長 

 

 

委員 

 

 

 

 

座長 

 

 

 

 

条例に照らし、附属機関の会議は公開となります。本会議も指針等に基づき、公開と

させていただきますことにご了承いただけますでしょうか。 

 

＜委員了承＞ 

 

ありがとうございます。 

本日の傍聴申請は１名であります。 

会議中、傍聴の希望があった場合には、随時入室を許可することといたします。 

 

それでは、さぬき市まち・ひと・しごと創生有識者会議設置要綱第６条の規定に基づ

き、議事進行につきましては、座長の方で進めるとなっておりますことから、長山座

長よりご挨拶いただき、そのまま議事の進行にお移りいただきますようお願いいたし

ます。 

 

＜座長あいさつ＞ 

本日は１６時までに終わるようにしたいと思いますので、ご協力のほどお願いしま

す。 

それでは、議題に入ります。「提言書 さぬき市まち・ひと・しごと創生総合戦略の

推進に向けて（案）」について、事務局から説明をお願いします。 

 

＜事務局説明＞ 

 

まずは、さぬき市まち・ひと・しごと創生総合戦略の推進に向けて（案）の「１ 総

括意見」について、文言の修正、中身についてご意見ご質問等を承りたいと思います。 

 

「（２）令和６年度に向けて」中、「たとえ人口が減少したとしても」の文言について、

その前の文章では、「人口減少に歯止めをかけるために」と書かれてあり、その差に

違和感を感じる。また、２点目として、３ページ目の「さぬき市の財政が痛まないよ

うに」という文言も口語的な表現であり、変更したほうが良いと思う。 

 

２点目は文語的に「財政を考慮すること」、「財政に悪影響を与えすぎない」などの表

現に変えたほうが良い。 

１点目については、「たとえ人口が減少したとしても」の文言自体を削除してもらい

ます。 

また、続きの「グラウンドデザインしていく」という表現も、動詞としてはあまり使
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座長 

 

座長 

 

 

事務局 

 

座長 

 

座長 

 

 

 

委員 

 

座長 

 

 

事務局 

 

 

座長 

 

 

事務局 

 

座長 

 

委員 

 

用しないと思われるため、「大局的にデザインしていく」などに変更したほうが良い。 

他にも、口語的と感じた個所として、「（１）本年度の改訂に向けて」中、「何年も同

じ課題を引きずるのではなく」の「引きずる」という文言が気になったので、「設定

し続ける」といった表現に変えたほうが良いと思う。 

 

２ページ目の最後に無駄な改行があるため、修正したほうが良い。 

 

次に、「２ 基本目標別個別意見」の基本目標１「誰もが生き生きと働くことが出来る

環境をつくる」について、事務局から読み上げをお願いします。 

 

＜事務局読み上げ＞ 

 

意見等ございますでしょうか。 

 

「トラブルを防げる」を「トラブルを防止する」に変更したほうが良い。 

また、農業における規制緩和を実施するといった文言を記載しても良いか。企業の参

入を促すなど言い過ぎな気もするが構わないか。 

 

こちらは提言なので構わないと思う。最終は市や議会の判断による。 

 

参考２の資料 No.２について、認定農業者の再認定を受けなかったものがこれまでと

比較すると減少しているが、その理由として原課の回答は正しい表現か。 

 

正しい表現である。言い換えただけかもしれないが、たまたま認定の継続要件を達成

できた農業者が多かったとのことである。 

 

次に、基本目標２「さぬき市への人の流をつくる」について、事務局から読み上げを

お願いします。 

 

＜事務局読み上げ＞ 

 

敬語表現「いただく」などの言葉は全て取り除いたほうが良い。 

 

大阪・関西万博について「各地で機運が高まっている」という表現は、言い過ぎであ

ると思う。「様々な問題をはらみながらも開催時期が近付いている」などといった中
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座長 

 

事務局 

 

 

座長 

 

事務局 

 

座長 

 

 

事務局 

 

座長 

 

座長 

 

 

座長 

 

 

事務局 

 

座長 

 

 

座長 

 

 

 

委員 

 

立的な立場での表現が良いと思う。 

 

資料 No.３ 県下住宅新築軒数推移表について、非常に興味深いデータである。 

 

コロナの影響で、新築軒数が減っていると思っていたが、こちらの表からは（さぬき

市以外）あまり影響を受けていない自治体が多いように見える。 

 

資料 No.５ ふるさと納税の推進について、上位３品目は全て地場産品であるか。 

 

そうです。 

 

次に、基本目標３「結婚・出産・子育ての希望をかなえる」について、事務局から読

み上げをお願いします。 

 

＜事務局読み上げ＞ 

 

無駄な改行と敬語表現は取り除いたほうが良い。 

 

資料 No.６ 放課後児童クラブ入会児童数について、厳密に実態を把握するのであれ

ば、利用率（放課後児童クラブ利用者数／学年ごとの児童数）を示しても良いと思う。 

 

次に、基本目標４「生きがいをもって、安心して住み続けられる地域社会をつくる」

について、事務局から読み上げをお願いします。 

 

＜事務局読み上げ＞ 

 

「赤字はどうしようもならない」の文言を「赤字はやむをえない」という表現のほう

が良い。 

 

産婦人科医師の確保については、他の地域も大変な状況である。さぬき市においても

複数体制の確保は難しい状況であると思うが、一人の産婦人科医師がいなくならない

ように、助産師を配置するなどサポート体制を手厚くしてほしい。 

 

資料 No.９について、さぬき市の自然増減と社会増減を教えてほしい。 

人口減少対策は分かるが、さぬき市として、移住促進なのか、流出人口をとめるもの
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委員 

 

 

 

事務局 

 

 

委員 

 

座長 

 

 

委員 

 

 

 

座長 

 

 

 

委員 

 

 

 

 

 

座長 

 

委員 

 

座長 

 

 

なのか、目的と施策がカチッとはまって聞こえない。 

 

出生数を増やすのか、地域の人が住みよいまちを目指すのか、流出人口を止めたいの

か、重点的に決めても良いと思う。 

人口減少のウェイトを占めるのは何か、行政は把握しているか。 

 

人口減少の一番の要因は出生数に比べて死亡数が多いことだと思う。社会増減につい

ては、マイナスであるが改善傾向である。 

 

１人の女性がたくさん産んでくれるに越したことはない。 

 

２０～３０代の女性がさぬき市に家を建ててくれるように、他地域との取り合いにな

ってしまうが、競争に参加するのも一つの方法である。 

 

人口減少しても、魅力あるまちづくりはできる。 

１０年連続で人口が増加している明石市や中国・四国エリアで住みやすいまちランキ

ング一位に選ばれた丸亀市のように、さぬき市でもなにか特色を出せたら。 

 

西讃地域は、工場地帯など働く場所が多いのも人口増加につながる要因だと思う。さ

ぬき市においても、産業誘致するために規制緩和を行ったり、観光に特化するなど何

か売りがあれば良い。 

 

産業を誘致できても、定住してもらえないと寂しい。 

住む場所の、イメージは大事である。 

例えば、公営住宅は入りづらいイメージがあるので、子育て世帯向けにおしゃれに改

修してはどうか。DIYも流行っているため、ある程度住む人にレイアウトを任せるこ

とも実施しても良いと思う。 

 

特色あるまちづくりについては、提言書に盛り込んだほうが良いか。 

 

提言書を提出する際に、口頭で捕捉するので良いと思う。 

 

他にご意見ありませんか。 

なければ、議題については、以上となります。 

では、本日の皆さんのご意見を組み込んだ提言書を作成したいと思います。また、年
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委員 

 

座長 

 

事務局 

 

座長 

 

 

 

 

 

 

内もしくは年明けを目途に提言書をまち・ひと・しごと創生本部長である大山市長に

提出しますので、提言書の内容等、細かい文言は座長一任とさせて下さい。よろしく

お願いいたします。また、市長への提出方法と時期等につきましてもすみませんが、

座長一任とさせてください。よろしいでしょうか。 

 

異議なし 

 

それでは、事務局のほうで連絡事項等ございますか。 

 

＜事務連絡＞ 

 

以上で本日の会議を終了致します。 

ご協力ありがとうございました。 

お疲れ様でした。 

 

＜ 閉 会 ＞（15：15） 

 


